

PRESENTACIÓN DE LOS LIBROS DE LOS PROFESORES DR. J. SÁNCHEZ CERVELLÓ Y DR. V. MORALES LEZCANO

El martes día 27 de octubre de 1998, a las 19,30 horas, tuvo lugar en el Colegio Mayor Nuestra Señora de África, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, organizado por el citado Colegio Mayor y la Asociación Española de Africanistas, el acto de presentación de los libros de Prof. Dr. Víctor Morales Lezcano sobre *El final del Protectorado hispanofrancés en Marruecos. El desafío del nacionalismo magrebí*, y del Prof. Dr. Josep Sanchez Cervelló sobre *El último Imperio occidental: la descolonización portuguesa*.

Presidió y abrió el acto D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor, quien resaltó el interés y la colaboración tanto del Colegio Mayor como de la A.E.A. por organizar actos como éste en el que se presentan libros recientemente editados sobre aspectos de la historia contemporánea de África. Seguidamente el moderador, Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., destacó el paralelismo temático aunque muy diferenciado cronológicamente entre ambos libros al tratar igualmente sobre el final del colonialismo y el paso hacia la independencia en dos regiones distintas de África: la primera en Marruecos en África del Norte, y la segunda en las colonias portuguesas en África subsahariana, y presentó a los participantes en la Mesa.

Habló en primer lugar la Prof.^a Dr.^a M.^a Dolores Algora Weber sobre el libro del Prof. Morales Lezcano, destacando la personalidad de este autor como investigador en esta materia y pionero en el estudio de las relaciones entre España y el norte de África en el contexto de las relaciones internacionales. Considera que este libro impulsa a la continuidad en la investigación en esta materia, y resalta la especialización del autor en la investigación científico-histórica sobre Marruecos manifestada en sus anteriores obras y continuada hasta este último libro sobre la independencia de Marruecos. El libro cumple los objetivos señalados por el autor, y refleja su compromiso con su obra sobre el mundo mediterráneo.

A continuación intervino el Prof. Morales Lezcano agradeciendo las palabras de la Prof.^a Algora Weber sobre él y su libro, y buena conocedora del tema por la que fue su reciente tesis doctoral. Habló el autor de su interés por el Magreb, cuyo estudio emprendió hace ya años, y que en este curso va a tener ocasión de ampliar por su próxima estancia en Aix-en-Provence. Señaló que esta obra es un libro de síntesis sobre la historia del Magreb en el período final de la presencia del colonialismo europeo, en espe-

cial en Marruecos con el término de las colonizaciones francesa y española. Destacó algunos aspectos sobre el Magreb colonizado que despertan el interés del investigador, como fue el caso de la demarcación colonial y el trazado de las fronteras, así como la latente rivalidad entre Francia y España en Marruecos hasta su salida del país, quedando una residualidad africana tanto en Francia como en España; y apuntó la necesidad de la revisión en el estudio de estos temas.

Seguidamente el Prof. Dr. Hipólito de la Torre hizo uso de la palabra agradeciendo, en primer lugar, tanto al Colegio Mayor como a la A.E.A. la invitación para participar en este acto, y a continuación presentó el libro del Prof. Sánchez Cervelló y su personalidad investigadora, así como en general su obra historiográfica sobre Portugal y su revolución con la situación actual. Destacó el interés de este libro, centrado en dos aspectos y temas relacionados entre sí, como son el proceso revolucionario portugués y la descolonización portuguesa, constituyendo ambos fenómenos una realidad histórica única, al registrarse una íntima unión entre guerra y revolución. Existe una estrecha vinculación entre guerra colonial-golpe de Estado revolucionario-descolonización, correspondiendo el liderazgo de este proceso a los militares, quienes al triunfar la revolución dieron la independencia a los vencedores en las guerras coloniales, registrándose después en Portugal una polémica sobre el carácter de su descolonización. Se trata, en fin, en este caso, de un libro original y muy bien documentado.

Por último, el Prof. Sánchez Cervelló expresó asimismo su agradecimiento tanto al Colegio Mayor como a la A.E.A. por acoger la presentación de su libro, así como al Prof. H. de la Torre por sus palabras y comentario sobre su obra, y al que considera su maestro. Señaló que la descolonización portuguesa fue tardía, la última de los Imperios occidentales, y que su libro trata sobre cómo los territorios coloniales portugueses accedieron a la independencia. Estima que así como, por un lado, dictadura y colonialismo iban unidos, por otro, fue la revolución la que hizo posible y realizó la descolonización portuguesa.

Finalmente tuvo lugar un coloquio entre el público asistente y los autores de los libros presentados.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ

MESA REDONDA SOBRE «EL CENTENARIO DE FASHODA Y LOS 98 AFRICANOS»

El martes día 17 de noviembre de 1998, a las 19,30 horas, organizada por el Colegio Mayor Nuestra Señora de África y la Asociación Española de Africanistas, se ha celebrado en el citado centro, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, una Mesa Redonda sobre «El centenario de Fashoda y los 98 africanos». El acto estuvo presidido por D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor, quien hizo la presentación del mismo y destacó la colaboración siempre existente entre el Colegio Mayor y la A.E.A., que ahora se pone una vez más de manifiesto con la organización de esta Mesa. Seguidamente el moderador de la misma, Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., situó el marco histórico del tema a tratar señalando los dos momentos claves de la historia colonial de África en el último tercio del siglo XIX: el del reparto, simbolizado en la Conferencia de Berlín en 1884-85, y el de la redistribución colonial representada por los 98 africanos, entre los que tiene singular importancia el incidente de Fashoda, presentando a continuación a los participantes en la Mesa.

Intervino en primer lugar la Prof.^a Dr.^a Julia Moreno García, quien trazó el marco histórico general de la época, destacando el proceso de redistribución colonial como característico de la política imperialista de fines del siglo XIX, que significaba el fracaso de los pueblos latinos no industrializados ante los países industrializados y fuertes, registrándose un desigual reparto del mundo entre los países industrializados y los no industrializados, lo que es una muestra del darwinismo social por el que las naciones fuertes reemplazan a las débiles en la posesión de las colonias, como expresó Salisbury en su célebre discurso en Londres defendiendo que las naciones poderosas y vivas se han de imponer sobre las naciones moribundas y decadentes, lo que representa el declive de las naciones latinas, menos industrializadas. Esta redistribución colonial se enmarca dentro de la política internacional europea de la época.

Habló seguidamente D. Ricardo Barceló sobre el significado del incidente de Fashoda partiendo del hecho de las pretensiones de los dirigentes de Egipto para controlar todo el Nilo hacia Sudán en la segunda mitad del siglo XIX, aunque debiendo hacer frente a que Inglaterra invadió Egipto en 1882, sobre el que impuso su Protectorado, lo que provocó la hostilidad de Francia, y a la rebelión mahdista en Sudán que derrotó a Gordon y a los ingleses en Jartum. En 1893 Inglaterra recuperó su interés por Sudán y envió un ejército mandado por Kitchener, quien derrotó al mahdismo y ocupó Jartum, siguiendo luego su marcha hacia Fashoda, donde se había instala-

do la expedición francesa salida desde el Congo y mandada por Marchand. En Fashoda, en septiembre de 1898, se encuentran Kitchener y Marchand, lo que constituye el enfrentamiento colonial entre Gran Bretaña y Francia, que se resolvió con la retirada francesa de Fashoda. Años después, superada esta crisis, el acercamiento entre Londres y París llevó al acuerdo de 1904 y al reparto del norte de África: el Nilo para Gran Bretaña y el Magreb para Francia.

Intervino a continuación el Prof. Dr. Hipólito de la Torre, planteando que la crisis del ultimátum anglo-portugués en 1890 no fue realmente un 98 portugués en el sentido de derrota colonial portuguesa. Hay que analizar los aspectos internacionales de la crisis portuguesa en el marco de la cultura imperialista de las crisis finiseculares del siglo XIX: así, desde la pérdida de Brasil, Portugal se orientó a crear un tercer Imperio colonial en África, de lo que es muestra la defensa del «mapa rosa» entre Angola y Mozambique, lo que provocó el choque con Gran Bretaña y la formulación del ultimátum por el Gobierno inglés en enero de 1890. Portugal renunció a su proyecto, pero no perdió su Imperio en África, por lo que esta crisis es peculiar, y en este sentido no existe un 98 portugués con el carácter de derrota. Inglaterra no pretendió expulsar a Portugal de África por defensa de sus intereses, sino mantener a Portugal como aliado y colaborar con la garantía británica. Sí hubo crisis interna y sensación de fracaso en la sociedad portuguesa con agitaciones antibritánicas y antimonárquicas en los años siguientes, animando los sectores republicanos el desprestigio de la monarquía, que acabó cayendo poco después, coincidiendo esta transición política de crisis financiero-económica que llevó al cambio político de monarquía a república.

Hizo uso de la palabra, por último, D. Carlos A. Caranci, quien trató sobre la derrota de Italia ante Abisinia en Adoua en marzo de 1896, lo que constituye el 98 italiano. Desde la unificación italiana, los gobiernos de Roma buscan colonias en África oriental: Somalia y Eritrea. El acuerdo entre Italia y Abisinia en 1896 dio lugar a distintas interpretaciones, y en 1895, con Crispi al frente del gobierno italiano, las fuerzas italianas entraron en Etiopía, donde sufrieron en marzo de 1896 la derrota de Adoua ante las tropas abisinias del emperador Menelik. La batalla de Adoua representa la derrota de un ejército europeo ante uno africano, y la retirada colonial italiana, que lleva poco después a la firma de un tratado de paz italiano-abisinio, fijándose la frontera entre Etiopía y Eritrea, donde se mantuvieron los italianos. Es difícil la comparación entre este 98 italiano y los otros 98, teniendo repercusiones en la política y en la sociedad italianas, pero sin llegar a la situación de crisis grave.

Por último tuvo lugar un coloquio entre el público asistente y los participantes en la Mesa.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ

SEMINARIO SOBRE «RELACIONES ENTRE ESPAÑA Y MARRUECOS EN EL SIGLO XX»

El Departamento de Historia Contemporánea de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid, en colaboración con la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de África», han celebrado durante los días 15 y 16 de diciembre de 1998 un Seminario internacional sobre «Relaciones entre España y Marruecos en el siglo XX».

El Seminario celebró su primera sesión el martes día 15 de diciembre a las 10 horas con un acto que tuvo lugar en el Salón de Actos de la Facultad de Geografía e Historia, siendo inaugurado por D.^a Mercedes Molina, Decana de la Facultad; D. Fernando Bouza Álvarez, Vicedecano de la misma, y D. Juan Carlos Pereira, Director del Departamento, quienes pronunciaron unas palabras dando la bienvenida a los participantes y destacando el interés y significado de este Seminario.

La sesión académica comenzó con una conferencia del Prof. Dr. Juan B. Vilar, Catedrático de la Universidad de Murcia, sobre «España y la descolonización de Marruecos», a quien siguió D. Youssef Akmir, de la Universidad de Tetuán, sobre «La sociedad precolonial marroquí y la política de atracción española», para pasar después a un breve descanso.

Continuó la sesión con la disertación de D. Mohamed Ibn Azzuz Hakim, investigador marroquí de Tetuán, sobre «Una visión realista del Protectorado ejercido por España», y después habló el Prof. Dr. Bernabé López García, de la Universidad Autónoma de Madrid, sobre «Cine e historia hispano-marroquí a través del *Romancero marroquí*», proyectándose la película con este título. Siguió luego un Coloquio entre el público asistente y los conferenciantes, poniéndose fin a esta primera sesión a las 14,30 horas.

La segunda sesión se celebró el miércoles día 16 de diciembre en el Salón de Actos del Colegio Mayor «N.^a Sra. de África», comenzando a las 10 horas con la conferencia del Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense y coordinador del Seminario sobre «España y Marruecos a comienzos del siglo». El Prof. Dr. Abdelmajid Ben-Jelloun, de la Universidad Mohamed V de Rabat, no pudo asistir personalmente al Se-

minario, pero envió el texto de su conferencia sobre «La liberación posible del Marruecos del Norte durante la guerra civil española».

Tras un breve descanso participó el Prof. Dr. Abdeluahed Akmir, de la Universidad Mohamed V de Rabat, con su ponencia sobre «La guerra y descolonización de Sidi Ifni en la prensa marroquí», y finalmente habló el Prof. Dr. Miguel Hernando de Larramendi, Director de la Escuela de Traductores de Toledo, sobre «La política exterior de Marruecos y España», poniendo fin a esta segunda sesión un Coloquio.

Por último, a las 13,30 horas tuvo lugar el acto de clausura del Seminario, estando presentes el Director del Colegio Mayor, D. Carlos Robles Fraga, y el Director General de la A.E. de C.I., D. Senén Florensa, quien pronunció unas palabras sobre el estado actual de las relaciones entre España y Marruecos y en especial sobre la cooperación en sus diversos aspectos.

Entre los acuerdos tomados por el Seminario se decidió enviar un escrito a la autoridad competente solicitando la disponibilidad total para los investigadores de los Archivos españoles sobre el Protectorado en Marruecos, y proceder a la publicación de las conferencias pronunciadas en este Seminario, de lo que se hace cargo la Asociación Española de Africanistas.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ

CURSO SOBRE «CONFLICTOS Y COOPERACIÓN EN ÁFRICA ACTUAL»

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor Universitario «Nuestra Señora de África», con la colaboración y el patrocinio de la Agencia Española de Cooperación Internacional, han organizado la celebración en la sede del citado Colegio Mayor, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, de un Curso —el sexto con este carácter tras los cinco celebrados anteriormente en 1994, 1995, 1996, 1997 y 1998— sobre «Conflictos y cooperación en África actual», que se ha desarrollado del 18 de febrero al 22 de abril de 1999, con una carga horaria de 17 clases a 2 horas cada una, los martes y los jueves a las 19 horas. El Curso, que ha estado dirigido por el Profesor Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., y D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor, y coordinado por D.^a Victoria Benado de Orellana, ha sido impartido por Profesores universitarios y altos funcionarios, así como por socios de la A.E.A., todos ellos especialistas en temas africanos.

Han colaborado además en el desarrollo del Curso, ofreciendo gratuitamente ejemplares de sus respectivas publicaciones, la revista *Mundo Negro* y el C.I.D.A.F. de Madrid, así como la revista *Studia Africana*, del Centro de Estudios Africanos de Barcelona, distribuyéndose también ejemplares de la revista *Estudios Africanos*, los *Cuadernos Monográficos* y el *Boletín* de la A.E.A., e igualmente publicaciones del Colegio Mayor. Asimismo se ha contado con una importante subvención concedida por la Agencia Española de Cooperación Internacional. La inscripción en el Curso ha tenido dos modalidades: la inscripción gratuita como asistente, y la matriculación, con pago de matrícula, con derecho a diploma y documentación, habiéndose inscrito, entre ambas modalidades, unas 60 personas. Además, se ha concedido un número proporcional de becas entre los matriculados.

El Curso se ha desarrollado de acuerdo con el siguiente Programa:

1. 18 de febrero: *Los conflictos y la violencia en África independiente*: **D. Ferrán Iniesta.**
2. 23 de febrero: *Conflicto en el noroeste magrebí: Marruecos, Sáhara*: **D. Alberto López Bargados.**
3. 25 de febrero: *Conflictos en África Occidental: Guinea-Bissau, Liberia*: **Dña. Anunciación Crespo.**
4. 2 de marzo: *El conflicto de Libia-Chad*: **D. Juan Manuel Riesgo.**
5. 4 de marzo: *Conflictos en el Cuerno de África*: **D. Luis Beltrán.**
6. 9 de marzo: *El conflicto de Argelia*: **D. Pedro Martínez Montávez.**
7. 11 de marzo: *Tensión y pacificación en Nigeria*: **D. Gerardo González Calvo.**
8. 16 de marzo: *Conflictos en África Central I: Grandes Lagos (Ruanda-Burundi)*: **D. Bartolomé Burgos.**
9. 18 de marzo: *Conflictos en África Central II: Zaire-Congo*: **D. Mbuyi Kabunda.**
10. 23 de marzo: *Conflictos en África suroccidental: Angola*: **D. José Sánchez Cervelló.**
11. 25 de marzo: *Pacificación en África Austral: Suráfrica-Mozambique*: **D. Antoni Castel.**
12. 6 de abril: *Las relaciones Norte-Sur y las relaciones de desarrollo Sur-Sur*: **D. Antonio Santamaría.**

13. 8 de abril: *La política de Cooperación Española en África y su aportación a la resolución de conflictos*: **D. Javier Jiménez de Gregorio.**
14. 13 de abril: *La política de Cooperación Comunitaria y su aportación a la resolución de conflictos*: **D. David Navarro García.**
15. 15 de abril: *Una visión constructiva de la cooperación: las ONGs*: **D. José García Fajardo.**
16. 20 de abril: *La alternativa: la democratización africana*: **D. José Urbano Martínez Carreras.**
17. 22 de abril. Conferencia de Clausura: *África en la perspectiva del V Convenio de Lomé*: **D. Carlos Robles Piquer.**

El jueves día 22 de abril se celebró el acto de clausura del Curso, que estuvo presidido y moderado por el Ilmo. Sr. D. Francisco J. Jiménez de Gregorio, subdirector general para África subsahariana de la A.E. de C.I., en el que además de impartirse la última lección del mismo por el Excmo. Sr. D. Carlos Robles Piquer, miembro del Parlamento Europeo y Vicepresidente de la Asamblea Paritaria ACP-UE, intervinieron los dos Directores del Curso, quienes expusieron un balance, los objetivos y las conclusiones del mismo, así como los proyectos de estos Cursos para el futuro.

Finalmente se procedió a la entrega de Diplomas a los inscritos matriculados y se anunció la inmediata edición de los resúmenes de las lecciones impartidas en el Curso en una publicación que se entregará asimismo a los matriculados, pronunciando el Sr. Jiménez de Gregorio unas palabras de clausura.

PRESENTACIÓN DE *HISTORIA SECRETA DE ANNUAL*, DE JUAN PANDO DESPIERTO

26 de enero de 1999, CMU Nuestra Sra. de África

Cuando la Editorial «Temas de Hoy» decidió publicar este libro, no se esperaba el éxito que se iba a producir con un novedoso atractivo tratamiento, pues Juan Pando consiguió localizar en una buhardilla de un familiar del general Picasso toda la documentación auxiliar utilizada por éste para su célebre expediente inculpativo por el terrible desastre y también el archivo virgen sobre Marruecos de Maura. Este archivo, manejado por varios historiadores, conservaba telarañas históricas en la parte correspondiente al norte de Marruecos, minusvalorado, olvidado y quizás desprecia-

do. Pese a que el director de «Temas de Hoy», Julian León, manifestó que no creía que un historiador «poco conocido» como Juan Pando obtuviera tanto éxito, juzgaron interesante apostar por publicarlo, si bien consideraron oportuno reducir su extensión.

Juan Manuel Riesgo corrigió a Julián León: Juan Pando sí es bastante conocido: ha sido el comisario de la exposición «El Sueño de Ultramar», la de más éxito, más larga y más completa de todas las celebradas en el 98; ha sido interviniente habitual en el destacado programa de TV «Regreso al Futuro» de temas internacionales, dirigido además por un profesor de la Universidad Complutense, Felipe Sahagún. Juan Pando ha escrito durante años en *Historia-16* una larga serie de artículos que le consagran como el máximo conocedor del conflicto de Marruecos. *La Historia secreta de Annual* está teniendo un gran éxito y ello se debe al estudio exhaustivo del tema, pero también al planteamiento novedoso: hay una crítica muy fuerte a Berenguer y una defensa inédita al siempre muy vituperado General Silvestre.

Se demuestra con bastante detalle por el testimonio de los últimos evacuados en moto, la muerte de Manuel Fernández Silvestre, de quien el General Weyler dijo: «El valor personal más que una ventaja es un obstáculo cuando la reflexión no domina los nervios. Es algo que ocurre con los ministros de la guerra: éstos han de ser reposados, serenos y fríos». Es una crítica dura al ministro, Vizconde de Eza, que, como Juan Pando ha demostrado, comprando unos morteros británicos excedentes de la Primera Guerra Mundial de bajo precio se hubiera evitado la caída de posiciones en cadena. Ahora sabemos por las memorias de Sol Aparicio que la actuación de Silvestre fue más inteligente de lo que sus críticos han mantenido; se trasladó en avión a entrevistarse con el General Liautey, buscando el apoyo francés; quizás Silvestre no tuvo la ayuda suficiente por querer Berenguer vencer al Raisuni en Tazut antes de hacer el ataque definitivo hacia Alhucemas, que, como Juan Pando plantea, debió tener mucho más apoyo marítimo que el que un pusilánime ministro de Marina Fernández Prida quiso dar. Insistió siguiendo a Carlos Seco Serrano (brillante historiador, hijo de un militar destinado en Marruecos) en que la cifra de bajas de *Annual* es bastante inferior a la que se ha dado infundadamente entre otros por Leguineche (en una obra muy criticada, *Annual 1921*, Alfaguara 1996), alrededor de 8.700, pues hay que disminuir los prisioneros entregados vivos en Alhucemas o muertos en el cautiverio, las tropas indígenas que desertaron o fueron desarmadas, más los de permiso y los miles de huidos a Melilla o a zona francesa, de una plantilla que no alcanzaba los 19.000 hombres, pues se usaban sus plazas para mejorar el

rancho teóricamente, aunque en algunas ocasiones se hiciera por fraude de determinados mandos.

Otro de los aspectos a considerar es lo tarde que Silvestre pide ayuda por no dar importancia al estado general de sublevación de las kabilas que le revelan los reconocimientos aéreos de la única escuadrilla de la que dispone. No quería depender de Berenguer.

El trabajo de Juan Pando es excepcional, pues nos explica uno de los hechos fundamentales de la Historia de España; sin Annual no habría habido «expediente Picasso» ni golpe de Estado de Primo de Rivera (quien dijo: «Sepamos lo que ocurrió en Annual y antes también»), y tampoco habría habido la caída de la Monarquía y República, por lo que se habría evitado nada menos que la Guerra Civil. Y según Juan Pando: Bernardo Mateo-Sagasta, presidente de la «Comisión de los 21», se llevó el «expediente Picasso» en el momento del golpe de estado, evidentemente para que no se conocieran delicados aspectos del mismo. Como pequeña crítica se echaría de menos que no se cite a los dos comerciantes, Clemente Fernández y Honorio Riesgo, que negociaron con el pretendiente al trono El Roghi Bu Hamara la adquisición de las minas del Rif, en donde invertiría más tarde el conde de Romanones y en donde según Ruiz Albéniz, abuelo de Ruiz Gallardón, en *España en el Rif*, «el Roghi» «mantenía la autoridad y protegía a los españoles». Cuando Maura intervino en las querellas internas marroquíes favoreciendo una expedición de tropas del sultán (que habitualmente tenía abandonado el territorio), éstas acabaron con «el Roghi», que fue devorado por los leones del Sultán, se acabó con la autoridad local con lo que los obreros del ferrocarril fueron asesinados en 1909, ocurrió la «Semana trágica», aumentó la agitación contra España y se creó un vacío de poder que fue aprovechado a la larga por Abd el Krim.

Juan Pando explicó el largo proceso de su investigación. La hambruna que desde 1915 assolaba el Rif y la situación perentoria de la kabila de Beni Buyahi privada de sus tierras más fértiles junto a Monte Arruit y su agua para favorecer a colonos de origen español venidos de Argelia para evitar ser reclutados por Francia durante la I Guerra Mundial. Como decía Liautey, *una carretera pacífica más que un batallón*.

No hay dinero para contratar a los hombres locales a pesar de que 122.000 pesetas de los zocos están depositadas en el Banco de España. No se puso interés en alargar el ferrocarril en Batel y Tistutin, que hubiera sido una importante mejora y hubiera contentado a los rifeños con trabajos pagados, mientras los carriles se deterioraban sin ser colocados. No se hizo caso del coronel Morales, el mejor conocedor del Rif, quien dijo que «no se debía sobrepasar el río Neckor». Se hizo un bombardeo absurdo so-

bre Axdir los días 13-14 de abril, lo que encrespó aun más a los Beni-Urriagueles. Dijo también que Ángel Romano, fiscal en el suplicatorio a Berenguer, expone que «ni el mando puede tener confianza en sus subordinados ni éstos en el mando». Silvestre escribe a Berenguer preocupado por la actitud de los Beni-Urriagueles. Fernández Tamarit manifestó su temor de que el carácter impulsivo de Silvestre y el actuar a destiempo les llevara a un desastre. La discutida ocupación de Abarran fue decisión de Silvestre, con todas las consecuencias que supuso. Citó al General Noguera, del Instituto Gutiérrez Mellado, que le proporcionó la interesante carta del Tte. Flomesta, defensor de Abarran.

Juan Pando añadió que este libro le ha enseñado a ser humilde, que aprendió de David Solar (antes director de *Historia-16* y ahora de la «Aventura de la Historia») a saber cortar, pues el manuscrito tenía originalmente 815 páginas. Visitando las colinas de Annual se encontró desnudo, como habían acabado muchos de aquellos españoles de hace 70 años. Fernández Prida fue un pésimo ministro de la Marina y es una de las muchas conclusiones a las que ha llegado. Clave para su investigación fue el suplicatorio de Berenguer. El «expediente Picasso» fue publicado en 1922, pero resulta muchísimo más completo todo el contenido de una maleta de un trastero con todos los papeles que utilizó su abuelo y guardaba en Málaga su nieto Juan Carlos Picasso. Este exhaustivo trabajo le llevó al general Picasso (tío del pintor) a la tumba. Juan Pando estudió los 625 páginas del expediente durante un año.

En la Fundación Maura encontró un capital conservado por los Pérez-Maura. Están todas las conversaciones del Rey Alfonso XIII con Berenguer y con Maura en torno a Marruecos, con polvo de 60 años. También localizó a los familiares del Coronel Manella, que le proporcionaron información fundamental de este personaje clave. Recordó que en Cuba sólo hubo un 4,62% de deserciones y en 1914 un 22,09%. Terminó diciendo que hay que defender una España unida, progresiva y preparada, para lo que es preciso entenderse con Marruecos cuyo conjunto hay que estudiar y debe casarse con el Rif y Ceuta con Yebala, pero conservando su personalidad. Ahamjik Muad Suliman, profesor de Lengua y Cultura Bereber en África, planteó la innovación dentro de la lucha contra el colonialismo, que tuvo en Abd el Krim un verdadero revolucionario, quien no sólo se influenció por los «jóvenes turcos» y Kemal Ataturk, fundador del estado laico republicano turco, sino también por los nacionalistas vascos y catalanes, cuyos planteamientos leyó en la prensa española. No dudó en intentar negociar con Gran Bretaña, Turquía e incluso Alemania. Pero no estaba preparado para el poder que llegaría a alcanzar; tuvo «baraka», pero también inteligencia. Juan

Manuel Riesgo planteó a este respecto que en sus memorias Abd el Krim se quejó de que «más que sus enemigos franceses o españoles, quienes más dificultaban sus ideas y actuaciones fueron los rifeños que no le supieron comprender y se opusieron a sus ideas».

Juan Pando añadió si esa república sería de tipo occidental o tribal. Un animado coloquio puso broche de oro a este acto sobre una obra fundamental y capital para entender la historia de España, lo que explica su tremendo éxito, quizás el mayor en una obra de tema africano en estos últimos años.

JUAN MANUEL RIESGO

MESA REDONDA SOBRE «¿ÁFRICA, ÚLTIMA FRONTERA DE LA MODERNIDAD?»

El viernes día 19 de febrero de 1999, a las 19,30 horas, tuvo lugar en el Colegio Mayor Nuestra Señora de África, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, una Mesa Redonda sobre sobre «¿África, última frontera de la modernidad?», organizada por el citado Colegio Mayor, la Asociación Española de Africanistas y Ediciones Bellaterra; además se presentaron los dos últimos libros aparecidos en la Colección «Biblioteca de Estudios Africanos», publicada por la mencionada Editorial: *Kuma. Historia del África negra*, por el Prof. Dr. Ferrán Iniesta, y *La vía africana. Viejas identidades, nuevos Estados*, por el Prof. Dr. Alfred Bosch, actuando de moderador el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A.

Abrió el acto D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor, quien hizo la presentación del mismo y destacó la colaboración entre los tres organismos que lo han organizado, y seguidamente el moderador presentó a los participantes en la Mesa. Habló en primer lugar D. José Luis Ponce, representante de Ed. Bellaterra, quien hizo una presentación de la Editorial y de la Colección «Biblioteca de Estudios Africanos». Le siguió en el uso de la palabra el Prof. Dr. Francisco Javier Peñas, quien presentó el libro de Alfred Bosch *La vía africana*, destacando el profundo análisis de las realidades africanas que en el mismo se hacen. Y a continuación el Prof. Dr. Mbuyi Kabunda presentó el libro de Ferrán Iniesta *Historia del África negra*, exponiendo la acertada estructura del mismo en cinco capítulos, las importantes aportaciones y aciertos que en él se contienen, considerándolo una obra sólida y excepcional para un adecuado conocimiento de la historia de África.

Seguidamente hablaron los autores y en primer lugar el Prof. Dr. Alfred Bosch, quien haciendo referencia a lo expuesto por el Prof. Peñas y al contenido del libro del Prof. Iniesta, expone que se ha pretendido con su libro hacer un análisis político en profundidad de las sociedades africanas, en el marco de las consideraciones sobre África como última frontera de la modernidad. Por su parte, el Prof. Dr. Ferrán Iniesta, refiriéndose igualmente al libro del Prof. Bosch y al comentario expuesto por el Dr. Kabunda, relaciona el contenido de su obra sobre la historia de África negra con el tema propuesto de África como última frontera de la modernidad, y destaca varios de los aspectos que configuran esa modernidad, como que en África subsahariana todo tiende en la actualidad a la normalización, aunque en ocasiones tal vez sea sólo en apariencia, y que se hace igualmente hoy un despliegue de un África unitaria, moderna y democrática.

Por último, tuvo lugar un coloquio entre el público asistente y los autores de los libros presentados.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ

PRESENTACIÓN DE LA COLECCIÓN «CASA DE ÁFRICA», DE EDITORIAL SIAL

Organizado conjuntamente por la Editorial Sial, la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de África», se ha celebrado en la sede de este último centro universitario, el día 21 de octubre de 1999 a las 19,30 h., el acto de presentación de los cinco primeros libros que componen la Colección «Casa de África» publicados por la citada Editorial Sial.

La reunión estuvo presidida por D. Basilio Rodríguez Cañada, vicedirector del Colegio Mayor, quien hizo la presentación del acto destacando la colaboración existente entre los tres organismos organizadores del mismo. En primer lugar hizo uso de la palabra D. José Ramón Truji, vicepresidente de la Editorial Sial, presentando la Colección «Casa de África», especializada en trabajos sobre temas africanos. A continuación el Prof. José U. Martínez Carreras, presidente de la A.E.A., habló sobre el contenido y carácter de cada uno de los cinco libros que se presentan.

Y seguidamente cada autor expuso la elaboración y características de sus respectivos libros. Así el Prof. Mbuyi Kabunda Badi explicó las razones que le han llevado a escribir su libro *El nuevo conflicto del Congo: Di-*

mención, internacionalización y claves, ante la situación creada por la nueva guerra del Congo-Zaire y por la frivolidad en general que se da en el tratamiento de los conflictos africanos. Estima que la primera guerra de liberación del país dirigida por Kabila ha llevado a esta nueva guerra, que es un conflicto de la posguerra fría, con intervención principalmente de contendientes africanos, en favor de la creación de un «nuevo orden» africano en la región, y que también es un reflejo de los conflictos étnicos internos en los países fronterizos con el Congo. Opina que hay contradicciones en la actitud política del actual presidente Kabila, y en las posiciones internacionales de los países vecinos. Considera que las perspectivas actuales no son esperanzadoras por los enfrentamientos y rivalidades tanto internos como externos, y ante la presión de los intereses económicos de los países vecinos. Las posibles soluciones están en la celebración de elecciones en el Congo con la democratización del país, así como en un arreglo global de la región de los Grandes Lagos mediante la organización de una conferencia regional internacional.

El Prof. Justo Bolekia Boleká expuso sobre su libro *Aprender el bubi. Método para principiantes*, que esta lengua, el bubi, que es una de las lenguas más antiguas de África, se estudia desde mediados del siglo XIX con trabajos e investigaciones desde entonces hasta comienzos del siglo XX, cuando decae su tratamiento, reactivándose su estudio desde los años 70 de este siglo. El propio autor ha contribuido a ello con su Tesis Doctoral y después con publicaciones y trabajos que le han llevado a elaborar el libro que aquí se presenta. Y sobre su poemario *Löbëla*, comienza por decir que él no se considera un poeta, y que el contenido de este libro son recuerdos, vivencias, intimidades llenas de imágenes que ha querido reflejar en forma de poesías.

D. Íñigo de Aranzadi comienza por recordar, al tratar sobre su libro *La adivinanza en la zona de los Ntumu. Tradiciones orales del Bosque Fang*, su llegada a Guinea Ecuatorial en 1952 y el comienzo de su estudio sobre los pueblos y las culturas de este país. En el bosque fang se adentró en su cultura, atrayéndole la expresión oral de la Casa de la Palabra y el acervo cultural fang. En esta expresión oral le interesó el tema de las adivinanzas, que no había sido tratado anteriormente por la bibliografía, dedicándose entonces el autor al estudio de estas adivinanzas como una primera muestra de la cultura fang.

D. Francisco Zamora Leboch inició su intervención sobre su libro de poemas *Memoria de laberintos* dando las gracias a su maestro D. Íñigo de Aranzadi por su labor en su formación sobre la cultura fang, y considera que su libro constituye una memoria de los recuerdos de su adolescencia en

Guinea Ecuatorial sobre las mujeres, el deporte y otros temas varios, y destaca el significado de algunos de sus poemas.

Finalmente se leyeron sendos poemas de Justo Balekia y de Francisco Zamora, y tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los autores de los libros presentados.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ

TESIS DOCTORAL DE D. JOSÉ IGNACIO ALGUERÓ CUERVO

El 22 de junio de 1999 se ha leído en la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, en Madrid, la Tesis Doctoral presentada por D. José Ignacio Algueró Cuervo sobre «El Sahara Occidental en la reciente historia de España», dirigida por el Prof. Dr. Víctor Morales Lezcano, ante un Tribunal compuesto por los Profs. Dr. José Puente Egido, Presidente, los vocales Dr. José U. Martínez Carreras, Dr. Bernabé López García, Dr. Antonio Marquina Barrio, y Dr. Miguel Hernando de Larramendi, Secretario.

En la reciente Historia de España, la colonización y el posterior abandono de la que fuera provincia del Sahara constituyen uno de los capítulos más controvertidos y no por eso mejor conocidos. Este desconocimiento se hace aún más notable si nos referimos a las consecuencias que para la España de la transición a la democracia tuvo la falsa solución adoptada en Madrid el 14 de noviembre de 1975.

Para explicar este estado de la cuestión hay que reparar en circunstancias como la escasez de trabajos elaborados sin un posicionamiento previo sobre los derechos y el papel de España como metrópoli, la ignorancia consciente de fuentes que por su origen —marroquí generalmente— han sido prejuizadas parciales e interesadas; el hecho de que el escaso tiempo transcurrido no haya abierto aún algunos archivos fundamentales o el evidente interés de la mayoría de los políticos protagonistas de aquellos hechos —algunos aún hoy en activo— de echar un manto de silencio, un puñado de olvido, sobre una de las páginas más lamentables del cercano pasado de España.

La voluntad de estos políticos de ocultar la verdad es la misma que guió a quienes en su día declararon el Sahara *materia reservada*, o a quienes usaron un *telediario* de 1975 para presentar la retirada de la *Marcha Verde* como una derrota de los anhelos expansionistas de Hassan II.

Esta tesis nace así, de un acto de rebeldía, de un intento de desentrañar los auténticos intereses, las presiones de todo tipo y de origen vario que llevaron a España a incumplir su compromiso de permitir que el pueblo saharauí eligiera libremente su futuro. Pero no se queda ahí, sino que prolonga su marco temporal hasta finales de 1982, el año de la aceptación de la República Árabe Saharaui Democrática (RASD) como miembro de la Organización para la Unidad Africana (OUA), el año en que Marruecos logra cercar lo que llama el Sahara «útil», y el año en que Felipe González, aquel que seis años antes se había comprometido ante la Historia a acompañar al pueblo saharauí hasta la victoria final, accedía a la Jefatura del Gobierno de España.

Desentrañadas las causas que llevaron a una descolonización frustrada, se hacía necesario sacar a la luz y profundizar después en las consecuencias que para España —y particularmente para el archipiélago canario— se derivaron de la *desprovincialización* del Sahara.

La tesis se presenta así, dividida en cuatro partes. En la primera de ellas se hace una descripción del territorio y de sus habitantes.

En la segunda se profundiza en las causas que determinaron la presencia española en el territorio, su posterior colonización, y el trazado definitivo de sus fronteras, con especial referencia al papel impulsor ejercido por el archipiélago canario.

En la tercera se analiza el complejo proceso que desembocó en la entrega del territorio a Marruecos y Mauritania. ¿Existió disparidad de intereses dentro del Gobierno español?, ¿qué cartas jugaron sus miembros más destacados?, ¿valoró España adecuadamente la capacidad política de Hassan II?, ¿qué consecuencias tuvo para el proceso la censura que desde el Gobierno trató de imponerse sobre su desértica provincia?, ¿cuál fue la posición del entonces Príncipe de España en el proceso descolonizador?, ¿cuál fue realmente la actitud de los Estados vecinos y de las grandes potencias? Son interrogantes que se tratará de despejar aquí, concluyendo la exposición con un análisis de las graves consecuencias que para Canarias tuvo la *salida* adoptada.

En la cuarta parte se analiza, en todas sus vertientes, la evolución del conflicto desde 1976 hasta 1982, poniendo especial interés en cuestiones como: la transformación de un exiguo pueblo de nómadas en una república socialista en el exilio, la factura pagada por España por su incorrecta descolonización del Sahara, la utilización de la causa saharauí en la lucha por las libertades o la relación entre el auge del nacionalismo canario y el devenir del contencioso del Sahara.

Las frecuentes referencias a las islas Canarias y a sus pobladores quedan justificadas por el hecho de que la tesis está elaborada en Canarias, y

el Archipiélago es el territorio español que más influyó en la colonización del Sahara y que más perjudicado se vio por la descolonización de éste.

La investigación se complementa con el inventario de fuentes utilizadas, debidamente ordenadas por su naturaleza y contenido, y con una serie de anexos, entre los que se encuentran mapas, gráficos y documentos sumamente clarificadores.

TESIS DOCTORAL DE D. JAVIER RAMIRO DE LA MATA

El 19 de noviembre de 1999 se ha leído en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid la Tesis Doctoral presentada por D. Javier Ramiro de la Mata sobre «El proceso colonial de España en Marruecos durante la Dictadura de Primo de Rivera (1923-26)», dirigida por el Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, ante un Tribunal compuesto por los Profs. Dr. Juan Carlos Pereira Castañares, Presidente, y los vocales Dr. Juan B. Vilar, Dr. Bernabé López García, Dr. Miguel Hernando de Larramendi, y Dra. Julia Moreno García, Secretaria.

Este trabajo de investigación aborda cinco aspectos clave en lo relativo a la política colonial española en Marruecos durante el período 1923-1926. Aspectos determinados en el orden interno-externo y determinantes para la sociedad española. Si en el primer capítulo se tratan las causas y factores que mueven a nuestros intereses en la zona, en el segundo capítulo se plantea el panorama de las relaciones internacionales que lleva a la ubicación territorial de nuestra zona de influencia. Unas relaciones exteriores que se prolongan en el último capítulo, con los acuerdos de 1925 y la cooperación franco-española para la pacificación de un Protectorado compartido. Un tercer aspecto a tener en cuenta es la visión de las conciencias marroquí y española ante el proceso colonial español. En cuanto a la primera, se introduce en sus estructuras sociales intentando penetrar en su idiosincrasia, como medio básico para comprender su reacción ante la colonización europea. En la española se ve el dualismo euforia-tragedia.

TESIS DOCTORAL DE D. JUAN JOSÉ LÓPEZ BARRANCO

El 9 de febrero de 2000 se ha leído en la Facultad de Filología de la Universidad Complutense de Madrid la Tesis Doctoral presentada por D. Juan José López Barranco sobre «La guerra de Marruecos en la narrativa española (1859-1927)», dirigida por el Prof. Dr. Santos Sanz Villanueva,

ante un Tribunal compuesto por los Profs. Dr. José U. Martínez Carreras, Presidente, los vocales Dra. Ángela Ena Bordonada, Dr. Francisco Gutiérrez Carbajo, Dr. Luis E. Togoeres Sánchez, y Dr. Gonzalo Santonja Gómez, Secretario.

En sus páginas se establece un pormenorizado retrato del reflejo literario del capítulo histórico indicado en el título mediante la elaboración de un minucioso censo, clasificación, descripción y análisis de todos aquellos relatos —novelas, novelas breves y cuentos— que dentro de la narrativa en lengua española han tomado como referencia para la ficción las distintas campañas militares sostenidas por España en Marruecos desde la inicial Guerra de África de 1859-1860 hasta la pacificación del Protectorado en 1927. Junto al estudio de este *corpus* de obras literarias de carácter imaginativo, cuya publicación se dilata desde 1859 hasta la más inmediata actualidad y constituye el núcleo de la tesis, se incluye también un más breve análisis de algunos de los más destacados textos sobre el mismo asunto pero sin componente de ficción: memorias, diarios, biografías, impresiones personales o reportajes periodísticos elaborados por testigos relevantes de la contienda bélica.

II CONGRESO DE «ESTUDIOS AFRICANOS EN EL MUNDO IBÉRICO: ÁFRICA HACIA EL SIGLO XXI»

Entre los días del 15 al 17 de septiembre de 1999, en horario de mañana y tarde, y organizado por el Colegio Mayor «Nuestra Señora de África», la Asociación Española de Africanistas, el Agrupament de Recerca i Docència d'Àfrica, la Universidad de Lisboa y el Centro de Estudios Africanos del Instituto Superior de Ciências do Trabalho e Empresa, se ha celebrado en el citado Colegio Mayor, sito en la Ciudad Universitaria de Madrid, el II Congreso sobre «Estudios Africanos en el Mundo Ibérico: África hacia el siglo XXI».

El Congreso ha tenido un Comité organizador integrado por los siguientes miembros: D. Carlos Robles Fraga, director del Colegio Mayor; Prof. Dr. Ferrán Iniesta Vernet, de la Universidad de Barcelona; Prof.^a Dra. Isabel Castro Henriques, de la Universidad de Lisboa; Prof. Dr. José U. Martínez Carreras, de la Universidad Complutense de Madrid y presidente de la A.E.A., y D. Basilio Rodríguez Cañada, subdirector del Colegio Mayor. Y se ha desarrollado de acuerdo con el siguiente Programa:

MIÉRCOLES, 15 DE SEPTIEMBRE DE 1999

- De 9,00 a 9,30 horas: *Inauguración del Congreso*, a cargo de D. Senén Florensa Palau, Director General del ICMAMPD de la AEI.

- De 9,30 a 11,00 horas: 1.^a SECCIÓN: PRECOLONIAL.

Coordinador: Albert Roca (Univ. de Lleida-ARDA)

1.^a MESA

— Ferrán Iniesta Vernet (Univ. de Barcelona): *Fanga e Islam en el Níger medio. La crisis del sistema predador en Segu.*

— Valdemir Zamparoni (Univ. de Bahía, Brasil): *As raças dos empregos: Trabalho, raça & classe no contexto colonial de Lourenço Marques, Moçambique, c. 1890-1940.*

Moderador: Victor M. Fernández Martínez (Univ. Complutense de Madrid)

- De 11,00 a 11,30 horas: Descanso.

- De 11,30 a 13,30 horas:

2.^a MESA

— Albert Roca Álvarez (Univ. de Lleida): *Poder, memoria y tradición sobre la durabilidad de las formas políticas africanas.*

— Javier Vizuite (ARDA - Univ. de Barcelona): *África, un viejo-nuevo mundo a dominar. Una visión desde cartografía social.*

— Joan Manuel Cabezas (UB-ADA): *Tribu, etnia, nación desde tiempos antiguos.*

Moderador: Ramón Sarró.

Comunicaciones:

— M.^a Victoria Ordóñez del Pino (UAM): *La Península Ibérica y África Negra en la Edad Media: entre la imaginación y la realidad.*

- De 14,00 a 16,00 horas: Almuerzo

- De 16,00 a 18,00 horas: 2.^a SECCIÓN: COLONIAL.

Coordinador: Carlos González Echegaray (AEA).

3.^a MESA

- Jacint Creus Boixaderas (ARDA): *La construcción de un modelo de evangelización colonial: Guinea española, 1858-1910.*
- Mariano L. de Castro Antolín: *La sanidad en Guinea española, 1858-1878.*
- João Paulo Borges Coelho (Univ. Eduardo Mondlane de Maputo, Mozambique): *As tropas negras do exército colonial — Guinea/Ángola/Mozambique (1961-1974).*

Moderadora: Belén Pozuelo (AEA)

Comunicaciones:

- Jordi Tomás (ARDA): *La cuestión étnica en el Senegal Colonial.*
- Juan Manuel Riesgo (AEA): *África en Gaudí a través de las influencias arquitectónicas del gran Zimbawe, Lalibela y las mezquitas sudanesas.*

- De 18,00 a 18,30 horas: Descanso.
- De 18,30 a 20,30 horas:

4.^a MESA

- José Luis Cortés López (Univ. de Salamanca): *El pacto colonial y su repercusión imperialista.*
- Carlos González Echegaray (AEA): *La vida cotidiana en la época colonial en Guinea Ecuatorial.*
- Carlos Moreira Henriques Serrano (CEA-USP Univ. São Paulo): *Ángola: —Os homens de Deus— e a etnografía missionária.*

Moderadora: Julia Moreno (AEA)

Comunicaciones:

- Luis Rodríguez Piñeiro (UAM): *Indígenas en África.*

JUEVES, 16 DE SEPTIEMBRE DE 1999

- De 9,00 a 11,00 horas: 3.^a SECCIÓN: ECONOMÍA Y DESARROLLO.

Coordinador: Manuel Ennes Ferreira (CESA-ISEG).

5.^a MESA

- Manuel Ennes Ferreira: *Angola e a integração económica regional na África Austral: um caminho para o desenvolvimento?*
- M.^a Victoria Muriel Patino (Univ. de Salamanca): *Problemas en la evaluación de la intervención del FMI y del Banco Mundial en las economías de África.*
- Carlos Oya (School of Oriental and African Studies-Univ. de Londres): *Liberalización, ajuste e incentivos económicos en la agricultura en África: el caso de Senegal.*

Moderador: Rafael Crespo (CEA-ARDA)

Comunicaciones:

- Ana M.^a Fernández Hernández (L'École des Hautes Études en Sciences Sociales): *El acceso a la tierra en las zonas rurales de alta Guinea (Guinea Conakry).*

- De 11,00 a 11,30 horas: Descanso.
- De 11,30 a las 13,30 horas:

6.^a MESA

- Javier Morillas (AEA): *Integraciones económicas regionales y desarrollo económico. El caso africano.*
- Antonio Santamaría Pulido (Centro de Estudios A. Latina-África): *Desarrollo Regional y Globalización.*
- Rafael Crespo (CEA-ARDA): *Asociacionismo africano en Europa. el caso de Cataluña.*

Moderadora: M.^a Jesús Merinero (Univ. de Extremadura).

Comunicaciones:

- Carlos M. Godinho Lopes (CESA-ISEG): *O sector informal e o desenvolvimento: estudo de caso em Luanda (Angola).*
- Marcos Suka-Umu Suka: *África Subsahariana, paradigma de subdesarrollo.*

- De 14,00 a 16,00 horas: Almuerzo.
- De 16,00 a 18,30 horas: 4.^a SECCIÓN: POBLACIÓN Y SOCIEDAD.

Coordinador: Eduardo Costa Dias (Centro de Estudios Africanos-ISCTE).

7.^a MESA

- Eugenio García Zarza (Univ. de Salamanca): *La población de África ante el s. XXI. Análisis, problemática y perspectivas.*
- Carlos Cardoso (Centro de Estudios Africanos do ISCTE): *Contribuição para a compreensão da crise na Guinéa-Bissau.*
- Eduardo Costa Dias: *Populações muçulmanas, dignitários político-religiosos e «arabização: um case study senegambiano.*

Moderador: Bartolomé Burgos (CIDAF)

Comunicaciones:

- Soledad Vieitez Cerdeño (UAM): *Las relaciones familiares en el Sur de Mozambique: continuidad y cambio.*
- Juan Álvarez Cobelas (UAM): *Ayuda Humanitaria y Estados fallidos en África Subsahariana.*

- De 18,00 a 18,30 horas: Descanso.
- De 18,30 a 20,30 horas:

8.^a MESA

- Luis Beltrán (Univ. de Alcalá de Henares): *Diplomacia tradicional africana.*
- Adolfo Yáñez Casal (Univ. Nova de Lisboa): *La cuestión fundiaria en Mozambique.*

— Menchu Ajamil García (consultora de las Naciones Unidas): *Desarrollo social, género y ciudadanía*.

Moderadora: Isabel Castro Henriques (Univ. de Lisboa).

Comunicaciones:

— Alicia Campos Serrano (UAM): *Legitimidad Internacional de la Descolonización*.

— Ivo Carneiro de Sousa (Centro de Estudos Africanos da Univ. do Porto): *A conflitualidade na Africa Subsahariana: do problema das fontes a renovação das teorias*.

VIERNES, 17 DE SEPTIEMBRE DE 1999

• De 9,30 a 11,00 horas: 5.^a SECCIÓN: POLÍTICA Y RELACIONES INTERNACIONALES

Coordinador: Mbuyi Kabunda Badi (Sodepaz/Univ. de Deusto).

9.^a MESA

— Antoni Castel Tremosa (Univ. Autónoma de Barcelona): *Los estados caóticos tras la guerra fría*.

— Gerardo González Calvo (Mundo Negro): *Política y relaciones internacionales. Las iglesias en África*.

— Josep Sánchez Cervelló (Univ. Rovira Virgili de Tarragona): *La masacre de Batepá (São Tomé, 1953): la primera resistencia contemporánea al colonialismo portugués*.

Moderador: Juan Manuel Riesgo (AEA).

Comunicaciones:

— M.^a Jesús Merinero (Univ. de Extremadura): *El Magreb en las relaciones Euromediterráneas: un espacio de ruptura*.

— Frigidiano Álvaro Durántez Prados (AECM-«Programa Mutis»-UCM): *Comunidad de Países de Lengua Portuguesa y Comunidad Iberoamencana de Naciones. Convergencias y pilar iberoafricano*.

• De 11,00 a 11,30 horas: Descanso.

• De 11,30 a 13,30 horas:

10.^a MESA

- Mbuyi Kabunda Badi: *Concepción y prácticas de derechos humanos en África.*
 - Francisco Javier Peñas (Univ. Autónoma de Madrid): *Tutela e independencia de los estados africanos a finales de los 90.*
- Moderador: José U. Martínez Carreras (AEA).

Comunicaciones:

- Juan Bautista Vilar (Univ. de Murcia): *Las misiones protestantes, instrumento de penetración británica y norteamericana en Guinea Ecuatorial: un modelo aculturador alternativo al español.*
- Itziar Ruiz-Giménez Arrieta (UAM): *El papel de la Comunidad Internacional en los conflictos internos de la década de los 90 en África.*

- De 14,00 a 16,00 horas: Almuerzo.
- De 16,00 a 18,30 horas: 6.^a SECCIÓN: PENSAMIENTO, EDUCACIÓN, LITERATURA, LENGUA Y CULTURA

Coordinador: Basilio Rodríguez Cañada (CMUNSA)

11.^a MESA

- Donato Ndongo Bidyogo (Revista Mundo Negro): *Panorama de la literatura guineana.*
- Perfecto E. Cuadrado (Univ. de les Illes Balears): *Literaturas lusófonas.*
- Alfredo Margarido (Univ. Lusófona): *Consciencia Nacional e cultura.*

Moderador: José Ramón Trujillo (Univ. Alfonso X el Sabio-AEA).

Comunicaciones:

- Joan Manuel Cabezas (UB-ARDA): *Pensamiento moderno e identidades africanas.*
- Ángel Antonio López Ortega (UCM): *El otro no es de nuestro linaje.*
- José Ramón Trujillo (UAX-AEA): *Presencia de la literatura guineana en España.*

- De 18,00 a 18,30 horas: Descanso.
- De 18,30 a 20,30 horas:

12.^a MESA

- Olegario Negrín Fajardo (UNED): *La política educativa colonial para Guinea española.*
- Alfred Bosch Pascual (Univ. Pompeu Fabra-CEA): *Ideologías africanas.*
- José María Paz Gago (Univ. A Coruña): *Multiculturalismo y multi-racialidad: el pensamiento postmoderno como solución a la problemática del mundo africano.*

Moderador: Antonio Carrasco González (AEA)

Comunicaciones:

- Irene Martín Cortés (UAM): *Los Derechos Humanos en África. Legitimidad internacional versus legitimidad interna.*
- Ramón Sarró (ARDA): *Transformaciones sociales en los baga de Guinea-Conakry.*

- De 20,30 a 21,00 horas: Clausura.

Conferenciantes:

- Isabel Castro Henriques (Univ. de Lisboa): *Los estudios africanos en Portugal.*
- José Urbano Martínez Carreras y Belén Pozuelo Mascaraque (Univ. Complutense de Madrid-AEA): *Los estudios sobre África en España.*

- De 21,00 a 21,30 horas: Cóctel de clausura.

* * *

Entre las conclusiones de este II Congreso se acordó que el III se celebre, en el plazo de dos años, en la Universidad de Lisboa.

